



Lugo, 17 de enero de 2013

HISPANIA NOSTRA
A la atención de Doña María Chapa Cañedo
Calle Manuel, nº 5, 1ºB
28015 Madrid

Asunto: Apoyo candidatura Asociación Castaño y Nogal al Premio Sensibilización Europa Nostra 2013

Estimada señora / señores:

Antes de nada, como subdelegado del Gobierno en Lugo, quisiera felicitar a todo el equipo de Hispania Nostra y reconocer su labor de defensa, salvaguarda y puesta en valor del patrimonio cultural y natural de Europa. Siempre es de agradecer y valorar toda práctica dirigida a la conservación de la extensa riqueza etnográfica y ambiental que existe en los países europeos.

En virtud de esto, y siendo conocedor de la candidatura de la asociación Castaño y Nogal a los premios Europa Nostra 2013 -en la categoría de Sensibilización- que se convocan anualmente con la finalidad de reconocer y fomentar las mejores prácticas en la conservación del patrimonio cultural tangible en Europa, me siento en la obligación de transmitirles mi aprecio y reconocimiento personal a esta asociación por su labor de recuperación y puesta en valor de zonas de la cuenca del río Donsal y su entorno en Os Ancares.

La mayor parte de mi trayectoria profesional ha estado ligada al medio rural, y precisamente en ese entorno, por lo que soy consciente de la evolución de la zona con el paso del tiempo, con una tendencia a la desaparición de núcleos rurales y el abandono del patrimonio que cuidaron y defendieron nuestros antepasados. Quizás por esta razón, por esta vinculación con nuestro legado natural y cultural, admiro la voluntad e ilusión con la que los miembros de la asociación Castaño y Nogal trabajan para recuperar, preservar y poner en valor todo ese patrimonio de la montaña de Lugo.

La rehabilitación de la ruta de Quintá-Río Donsal en la zona de Cancelada, proyecto estrella de Castaño y Nogal, atrae desde el año 2009 a jóvenes de más de una docena de países. Su labor en los tres campos de trabajo puestos en marcha desde entonces en la zona ha permitido dejar al descubierto y de forma accesible riquezas etnográficas antes ocultas, tales como cascadas, molinos de agua, construcciones típicas rurales e incluso robles y



castaños milenarios que configuran un marco natural de belleza incomparable para los senderistas.

Este paisaje privilegiado de la Galicia rural es, sin duda, uno de los encantos y atractivos de la ruta de Quintá-Río Donsal. Así tuve la oportunidad de comprobarlo personalmente en la visita que realicé el pasado mes de agosto a los 10 voluntarios participantes en el campo de trabajo internacional, y en el posterior recorrido íntegro del sendero de Quintá que realicé en noviembre junto a algunos familiares y amigos, disfrutando de un marco otoñal incomparable.

Dada su riqueza natural y su belleza paisajística, no sorprende que esta ruta fuese antigua Vía Romana en la Edad Media, destacado lugar de tránsito de Castilla a Galicia, por lo que tiene también de zona protegida y punto de encuentro y bifurcación con otros caminos históricos.

La asociación Castaño y Nogal ha logrado, paso a paso, consolidarse como referente nacional en protección del patrimonio etnográfico y cultural, consiguiendo involucrar a personas de todo el mundo y de perfiles muy diferentes. No puedo dejar de reconocer aquí la capacidad de su directiva y del equipo de colaboradores para involucrar a jóvenes de diversos países y culturas que, atraídos por la labor de la asociación, se ofrecen a trasladarse a la provincia de Lugo durante sus vacaciones de verano para trabajar de forma totalmente altruista en campos de trabajo a favor del medio ambiente, colaborando en la recuperación del patrimonio natural.

Pero la labor de estos jóvenes, así como del conjunto de la asociación, no solo permite recuperar y descubrirnos a todos un tesoro medioambiental sino que también contribuye de forma innegable a dinamizar la zona rural, con una población envejecida y que padece la progresiva desaparición de núcleos poblacionales. Es evidente, por ejemplo, que al reabrir y mantener el sendero en la zona de Cancelada se está haciendo también un importante trabajo de prevención de incendios, favoreciendo el paso de las brigadas de montes o incluso de pequeñas motobombas.

Además de recuperar y mantener el patrimonio natural y etnográfico, destaca también la labor de integración y el entrañable encuentro multicultural que se vive año tras año en la zona, así como el desarrollo de un amplio programa de actividades. Entre ellas, conciertos, recitales o talleres orientados a la difusión de la gastronomía y cultura artesanal de la zona.

Castaño y Nogal realiza un importante trabajo, unido a un considerable esfuerzo para lograr abastecerse de la infraestructura y la logística necesaria para poder llevar a cabo las sucesivas ediciones de este campo de trabajo internacional, una actividad –como queda de manifiesto- de enorme importancia para la dinamización y dignificación del rural, que esperamos sirva para poder fijar población en este entorno, sin tener que seguir viendo como quedan abandonadas nuestras aldeas y con ello el legado de nuestros antepasados.



La relevancia del proyecto en Cancelada, la participación ciudadana, la capacidad de atraer a jóvenes de diferentes países y su integración con la población local, son algunas de las muestras del trabajo de Castaño y Nogal, que considero merece ser reconocido.

El interés hacia su proyecto traspasa fronteras, como lo constata el interés despertado en los numerosos medios de comunicación que se desplazaron a la zona atraídos por el proyecto, al igual que lo hacen cada año centenares de senderistas llegados de los más diversos lugares. Interés semejante se aprecia por la propia actividad de la asociación, difundida principalmente a través de una web y un blog que cuenta con miles de entradas y comentarios. La asociación dispone además de perfiles en las principales redes sociales y de una representación del sendero de Quintá-Río Donsal en Google Earth.

Este seguimiento demuestra que el trabajo de Castaño y Nogal, su capacidad de implicación y participación social, se ha convertido en un ejemplo exportable a cualquier otro municipio o región, como muestra de la posibilidad de dinamizar y dignificar zonas infravaloradas dando lugar a resultados tangibles como es, en este caso, un itinerario natural que cada año recorren más caminantes.

Es por todo ello que traslado a la presidencia de Hispania Nostra y a la Secretaría de los Premios Europa Nostra 2013 en la categoría de Sensibilización mi apoyo, como subdelegado del Gobierno en Lugo, a la candidatura presentada por la asociación Castaño y Nogal.

Un saludo afectuoso.

Ramón Carballo Páez